

19. Wahlperiode

Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten Christian Gräff (CDU)

vom 01. September 2022 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 02. September 2022)

zum Thema:

Notaufnahme in Berlin

und **Antwort** vom 13. September 2022 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 15. Sep. 2022)

Senatsverwaltung für Wissenschaft,
Gesundheit, Pflege und Gleichstellung

Herrn Abgeordneten Christian Gräff (CDU)

über

den Präsidenten des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t w o r t

auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/13 102

vom 01. September 2022

über Notaufnahme in Berlin

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

1. Wie viele/ welche Notaufnahmen in Berlin gibt es? Bitte auflisten

Zu 1.:

Es gibt 38 Berliner Notfallkrankenhausstandorte (Stand: 12.09.2022), die folgender Aufstellung entnommen werden können:

- Bundeswehrkrankenhaus Berlin
- Charité-Universitätsmedizin in Berlin, Campus Virchow-Klinikum
- Charité-Universitätsmedizin in Berlin, Campus Benjamin Franklin
- Charité-Universitätsmedizin in Berlin, Campus Charité Mitte
- Caritas-Klinik Dominikus
- DRK Kliniken Berlin Köpenick
- DRK Kliniken Berlin Mitte
- DRK Kliniken Berlin Westend
- Ev. Elisabeth Klinik
- Ev. Krankenhaus Hubertus

- Ev. Krankenhaus Königin Elisabeth Herzberge
- Ev. Waldkrankenhaus Spandau
- Franziskus-Krankenhaus
- Gemeinschaftskrankenhaus Havelhöhe
- HELIOS Klinikum Berlin, Klinikum Berlin-Buch
- HELIOS Klinikum Emil von Behring GmbH
- Jüdisches Krankenhaus Berlin
- Krankenhaus Bethel Berlin
- Krankenhaus Waldfriede
- Caritas-Klinik Maria Heimsuchung Berlin-Pankow
- Martin-Luther-Krankenhaus
- Park-Klinik Weißensee
- Sana Klinikum Lichtenberg
- Sankt Gertrauden-Krankenhaus
- Schlosspark-Klinik
- St. Hedwig-Kliniken Berlin, St. Hedwig Krankenhaus
- St. Hedwig-Kliniken Berlin, Krankenhaus Hedwigshöhe
- St. Joseph-Krankenhaus Berlin-Tempelhof
- St. Marien-Krankenhaus Berlin
- BG Klinikum Unfallkrankenhaus Berlin
- Vivantes Auguste-Viktoria-Klinikum
- Vivantes Humboldt Klinikum
- Vivantes Klinikum Am Urban
- Vivantes Klinikum Kaulsdorf
- Vivantes Klinikum im Friedrichshain
- Vivantes Klinikum Neukölln
- Vivantes Klinikum Spandau
- Vivantes Wenckebach-Klinikum (bis 13.09.2022)

2. Wie viele Fälle hat jede dieser Notaufnahmen pro Jahr 2011 bis 2021 versorgt? Bitte auflisten

Zu 2.:

Im Rahmen einer für diese schriftliche Anfrage initiierten Abfrage der 38 Berliner Notfallkrankenhäuser wurden folgende Daten gemeldet:

	Anzahl Fälle insgesamt	Mittelwert Anzahl Fälle insgesamt	Anzahl Krankenhäuser mit Rückmeldung	Minimalwert	Maximalwert
2011	637.545	33.555	19	6.310	87.782
2012	701.236	35.062	20	6.774	89.435
2013	783.038	37.288	21	7.436	91.803
2014	818.300	38.967	21	8.162	94.514
2015	843.351	38.334	22	7.514	93.974
2016	876.099	38.091	23	8.000	93.645
2017	863.019	37.523	23	5.402	92.863
2018	956.495	36.788	26	5.378	88.379
2019	1.285.523	33.830	38	3.204	86.001
2020	1.118.690	29.439	38	4.024	72.150
2021	915.481	30.516	30	3.154	73.065

Die für diese schriftliche Anfrage angefragten Daten wurden für die Jahre 2019 und 2020 im Falle einer zu dieser Abfrage ausgebliebenen Rückmeldung um Informationen ergänzt, welche aus einer Abfrage aus Januar 2021 stammen.

Bei den angefragten krankenhäuser- und einrichtungsbezogenen Daten handelt es sich um geschützte Unternehmensdaten, für deren Weitergabe eine gesetzliche Grundlage benötigt wird, welche nicht besteht. Die Frage wird daher krankenhäuserübergreifend für alle Berliner Krankenhäuser beantwortet.

3. Wie viele Fälle waren es berlinweit demnach insgesamt – und wie viele dieser Fälle wurden (anschließend) stationär in den dazugehörigen Kliniken versorgt?

Zu 3.:

Im Rahmen einer für diese schriftliche Anfrage initiierten Abfrage der 38 Berliner Krankenhäuser wurde gemeldet, dass im Zeitraum 2011 bis 2021 durch die antwortenden Krankenhäuser die Versorgung von insgesamt 9.798.777 Fällen gemeldet. Davon wurde durch die antwortenden Krankenhäuser eine anschließend stationäre Versorgung von 2.989.525 Fällen gemeldet.

Die für diese schriftliche Anfrage angefragten Daten wurden für die Jahre 2019 und 2020 im Falle einer zu dieser Abfrage ausgebliebenen Rückmeldungen um Informationen ergänzt, welche aus einer Abfrage aus Januar 2021 stammen.

4. Wie viele dieser Gesamtfälle in den Notaufnahmen hätten auch von einem niedergelassenen Arzt zu einem späteren Zeitpunkt versorgt werden können (wenn nötig, bitte schätzen)?

Zu 4.:

Im Rahmen einer für diese schriftliche Anfrage initiierten Abfrage der 38 Berliner Notfallkrankenhäuser wurde rückgemeldet, dass diese Frage nicht beantwortet werden kann bzw. keine Daten vorliegen.

5. Welche Möglichkeiten sieht der Senat, leichtere Fälle aus den Kliniken in niedergelassene Praxen zu lenken?

Zu 5.:

Aus Sicht des Senates ist eine Weiterleitung in vertragsärztliche Strukturen an Notaufnahmekrankenhäusern (s.g. KV-Notdienstpraxen) ein erfolgversprechendes Modell, das in Berlin in den letzten Jahren kontinuierlich ausgebaut wurde. Eine weitergehende strukturierte Weiterleitung von Patientinnen und Patienten im Rahmen einer softwarebasierten Ersteinschätzung wird derzeit im Gemeinsamen Bundesausschuss (G-BA) beraten, wobei es aktuell noch kein validiertes Unterstützungssystem hierzu gibt.

Berlin, den 13. September 2022

In Vertretung
Dr. Thomas Götz
Senatsverwaltung für Wissenschaft,
Gesundheit, Pflege und Gleichstellung